

EL PROGRESO

Diario de la tarde.

Quito.—Ecuador.—Miércoles 5 de Abril de 1899.

Año I.—N° 10



EL SIGLO XX



ESPLENDIDO SURTIDO DE MERCADERIAS POR MAYOR Y MENOR

Especialidad en artículos para caballeros. Telas de seda, lana y algodón para trajes de señoras. Sombreros para señoras, última novedad. Botas y zapatos de cabritilla negra, dorada y raso blanco para señoras. Lanas de todas clases y colores para trajes y para tejer. Objetos de fantasía, cinturones, Casimires y paños para caballeros y señoras. Merinos negros y de colores. Zapatitos negros y de colores para niños. Zapatones de caucho. Camisetas y calzoncillos de lana y de algodón. Camisas todas clases y colores. Plumeros para sacudir el polvo. Corbatas gran surtido. Juguetes gran surtido. Papel de imprenta.

L. M. Marín & Cia.

GONZALES & RIVAS

COMISIONISTAS

—CASILLA N° 4. — GUAAYAQUIL—

Compra y venta de valores y propiedades rústicas y urbanas.
Hipotecas, Préstamos, Descuentos, Sección especial de despachos de Aduana.
Compra y venta de mercaderías a Comisión, Arreglos de títulos de propiedad, Embarques, Inventarios, Balances, y Seguros de Vida, Marítimos y Contra Incendio.
Oficina.—Calle de Pichincha, casa del señor Aurelio Aspizua, al lado del Banco del Ecuador, Guayaquil.

RAMON F. MOYA

CARRERA DE CHILE.—CALLE DE ESCRIBANOS.

Tiene constantemente de venta

Aguardientes de uva: — Locumba, Italia, Moscatol.	Jerez oro.
Agua de Florida.	" ámbar.
Aperito, "El mejor del mundo"	" dulce.
Amargo Ivrac.	" abocado.
Cerveza "El Condor".	Valdepeñas.—Priorato.—Madera —Oporto.—Aumentillado.
Champagne, las mejores marcas	Moscatol.—Vino de pasas.—
Cognac, " " "	Reconstituyente.
Conservas y galletas.	Mosto chileno.
Corbatas, un gran surtido.	Vinos franceses.
Espermas Imperiales.	Burdeos tinto.—Gran surtido desde \$1. 0.80 hasta \$1. 5 billa.
Mayores de Guayaquil.	Vinos blancos.— Graves —
Papel billete en cajitas.	Fronsac.—Sauternes.—Domaine de Pastarrien.
Papel de oficio.	Vermout francés é italiano.
Vinos españoles un surtido completo.	
Jerez seco.	

VINERIA "LA CENTRAL"

AGENCIA DE COMISIONES Y CONSIGNACIONES

Calle de Pedro Carbo. Cuarta cuadra

CUAYAQUIL—

Esta acreditada Vineria única en su clase; en el Ecuador tiene constantemente de venta un surtido completo de Vinos legítimos de Francia, España, Italia California, Perú y Chile, al alcance de todas las fortunas en envases apropiados para enviarlos al interior.

El favor que de día a día le dispensa el público, es el mejor elogio que de dicha Vineria pueden hacer sus propietarios.

Atendemos las órdenes que se nos imparte con prontitud y esmero, tanto de los artículos que expendemos cuanto a las comisiones y consignaciones que se nos encomiendan.

Perañada y C^a
Propietarios.

AVISO IMPORTANTE

Comunicamos al público, que los abajo suscritos nos hemos asociado para entendernos en la compra y venta de libros y folletos.

Encarecimos a nuestros favorecedores, se fijen en la dirección de nuestra Librería, la cual se halla situada en la Carrera "Bolivar" casa N° 31, frente a San Carlos.

—PAGAMOS LOS PRECIOS MAS ALTOS—
Leopoldo Valencia.
Luis Felipe Ribadeneira.

ALBUM ECUATORIANO

REVISTA ILUSTRADA MENSUAL DE LITERATURA

Colaboración constante de los más distinguidos escritores nacionales

DIRECTORES PROPIETARIOS:

JOSE M. ILLON Y MIGUEL CORRAL

Se halla de venta en la Librería Americana de Francisco Urrutia y en la Imprenta "La Novedad" del señor José M. Proaño.

PRECIOS DE SUSCRICION.

EN EL ECUADOR.

Número suelto	\$1. 0.05
Por un mes	" 1—
Por tres meses	" 2.80
Por seis meses	" 5.20
Por un año	" 10—

EN EL EXTERIOR.

Por un mes	\$1. 1.40
Por tres meses	" 4—
Por seis meses	" 7.80
Por un año	" 14.80

CONDICIONES.

PARA LA LOCALIDAD.

Será considerado suscriptor, como lo anunciamos en nuestro primer número, todo aquel que, pasadas veinticuatro horas de haber recibido el N° 1° de "El Progreso", no lo hubiese devuelto, ó que, después de pagado, omitiere la circunstancia de poner en conocimiento del Administrador, su voluntad de no aceptar la suscripción.

PARA NUESTROS AGENTES EN PROVINCIAS.

Se servirán enviarnos por correo los nombres de los suscritores.

Los anuncios que deseen los interesados, se publicarán en la sección que se indique; y en el tamaño y forma que ellos pida.

El precio será convencional por ahora, hasta que demos á conocer la tarifa que regirá en el diario.

Los agentes en las capitales de Provincias, están facultados para nombrar en los cantones las personas que deben desempeñar el cargo de agentes; pero será menester que lo comuniquen á la Administración.

Los agentes en cantones darán á los de cabecera de Provincia razón nominal de los individuos que se suscriban á "El Progreso"; y estos últimos á su vez lo harán al Administrador.

PARA LOS AGENTES EN EL EXTERIOR.

Recibirán los anuncios que se proporcionen, los remitirán á la Administración de "El Progreso", noticiando su tamaño y forma; el precio será relativo al espacio que ocupen y les será comunicado oportunamente.

Enviarán también la lista de suscritores, eliminando por completo los morosos.

A LOS AGENTES EN GENERAL.

Tendrán como remuneración de sus servicios, el veinte por ciento por suscripciones y avisos; y al hacer las remesas correspondientes de dinero, se cobrarán lo que les corresponda en proporción.

EL REGENTE.

FELICES PASCUAS.

Han llegado al almacén del infrascrito los siguientes artículos que por su calidad y baratura son los mejores de la plaza.

Galletas Gaultfruits, de cacao, ron, limón y naranja.

Galletas inglesas de la acreditada fábrica de Peek Frean & C^a; Envases en cajas de fantasía, baldes, cajas de libra y de media libra. Surtido de galletas: Combinación, Soda, Milk, A. B. C. Lamb, Green, etc. etc.

Ciruelas é hijos pasos, en botes y medios botes.

Bombones en cajitas de fantasía y por libras.

Mostaza francesa. Espárragos. Aceitunas. Pasas. Avellanas. Queso Gruyer.

Maquereaux. Salmón. Langosta. Thon.

Pastel de hígado trufado. Alcaparras. Arenques ahumados. Fideos italianos. Pimienta. Clavos. Cominos. Canela. Pimienta blanca de Singapur.

Espermas finas. Baldes de estaño.

Agua gaseosa de Club.

Corchos de todo precio.

Cognac Bolivar.—Italia.—Cerveza Pilsen.

Uvas blancas. Sardinas. Poits-Pois.

Haricot Vert.—Champañones.

Vinos tintos de Burdeos, desde \$1. 1.20 la botella hasta \$1. 3.

Vinos españoles en barriles y botellas.

Cerveza "El Pabellón Alemán".
Cognac "Larcher" Fourton.
Jerez seco y dulce. Oporto.
Champaña de varias marcas. Loza inglesa.
Quito, 1° de Abril de 1899.

Vicente URRUTIA.
CARRERA DE GARCIA MORENO, N° 59.

"EL PROGRESO"

Quito, Abril 5 de 1899.

CERRAR FILAS

Queremos insistir sobre la conveniencia de que sea una Convención y no los liberales disgregados los que designen el candidato para la Presidencia de la República.

Si el partido liberal no tuviera la amenaza conservadora en la paz y en la guerra, se podría dar el fuero de fraccionarse y derrochar su entusiasmo y su energía en las elecciones.

Con la Convención nos libramos de ser injustos con nuestros hombres eminentes y aseguramos el buen éxito para la causa: discurrirán sobre las cuestiones de la política militante con relación a los candidatos; se pesarán los diferentes programas de los mismos; se hará un estudio de la opinión liberal del país para el mejor acierto, y luego, se comprometerán todos los concurrentes a trabajar por el individuo que alcanzará la mayoría de votos.

Compacto y vigoroso quedaría el liberalismo después de la elección, sin haberse gastado en la lucha, y el nuevo Presidente no llevaría al Gobierno ni la amargura ni la herencia de odios que dejan esas luchas.

En los Estados Unidos, tanto el partido republicano como el demócrata, reúnen sus hombres influyentes en convenciones. Del seno de estas convenciones salen los candidatos definitivos que, una vez designados, sirven de peón a los partidos en la lucha, aunque las mismas comunidades tengan a la obra superiores a los preferidos.

No vamos a votar mañana, para que sea tan urgente tener desde hoy un candidato discutido; no han desaparecido los peligros de la situación, para que estemos obligados a malgastar la hora presente con el objeto pueril de precipitar los acontecimientos.

Es piadoso esperar que el conservatismo apele a los medios legales para conquistar el Poder, dejando los expedientes apañados y la funesta apelación a la guerra civil.

Y ni aún siquiera esperan los impacientes que el enemigo venga a encontrarnos con la punta de la espada o por medio de la propaganda pacífica. La actitud de los conservadores influirá, sin duda, sobre la nuestra; el candidato liberal ha de ser designado de conformidad con el desarrollo de la política, la cual nos dará más de una sorpresa en adelante.

Olvídanos decir que las candidaturas mencionadas, se han lanzado con poco séquito, como cosa prematura, y algunas de ellas protegidas por el anónimo, que no oscurece, de ninguna manera, el brillo y respetabilidad de los candidatos.

Se requiere la disciplina para no fracasar: la Convención antes que la querrela doméstica, debe ser nuestro lema.

Conservas frescas y finas vende JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

CABLE

EE. UU. de AMERICA

NEW YORK, 3.—No se ha recibido aquí ninguna confirmación de la noticia del fallecimiento de León XIII. El sábado, la agencia de noticias publicó un despacho diciendo que se rumoreaba en Londres que el Papa había muerto. Pero el domingo un despacho directo de Roma comunicó que la salud del Pontífice continuaba en excelente estado.

INCLATERRA

LONDRES, 3.—El correspondiente de Daily en Hongkong, comunica que se han fijado cariles en Kowloon invitando al pueblo a que impida que los empujados británicos practiquen reconocimientos científicos, por cuyo motivo han regresado a Hongkong, dada la actitud amenazante de los chinos.

LONDRES, 4.—Su Santidad León XIII sufrió ayer un paroxismo. Según un despacho especial de Roma está probado que el estado del Pontífice es gravísimo y que el cardenal Rampolla del Jindar está haciendo todos los esfuerzos posibles para ocultar el real y verdadero estado del paciente, con el propósito de impedir que las potencias intervengan en el próximo conclave.

CUBA.

SANTIAGO, 4.—Ayer después de un vivísimo combate a 5 millas de San Luis, fueron capturados cuatro bandidos, entre ellos el famoso Antonio Núñez, quienes han sido encerrados en esta ciudad.

Semillas de hortalizas, arbustos y pastos vende JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

PRENSA NACIONAL

ASISTENCIA OFICIAL

(DE "EL TIEMPO" DE GUAYAQUIL)

Ayer publicamos un telegrama de nuestro Correspondiente en Quito, dándonos cuenta de la respuesta del Señor Ministro de Quito a la Autoridad Eclesiástica, en lo relativo a la asistencia en corporación oficial, a las ceremonias religiosas de Semana Santa.

A nuestro modo de ver, el Gobierno ha estado en lo justo al denegarse para tal asistencia; y las razones expuestas en el oficio del Sr. Dr. Peralta son concluyentes y de incontrovertible lógica. Imparciales como somos para juzgar los actos del Gobierno, no puede decirse que nuestra opinión sea apasionada.

Y tampoco podrá tachársela de tal, suponiendo para este incidente un carácter o forma religiosa de que carece por completo.

Porque, en efecto, nada tiene que ver las creencias religiosas con la cuestión actual, ya que ella tiene de ser planteada sobre el verdadero terreno.

En esto no hay otro punto de partida, que la marcada hostilidad que desde bien atrás venía ejerciendo el clero de la Capital contra el Gobierno; hostilidad que llegara hasta el escándalo en el año último, cabalmente con motivo de la asistencia oficial de ley, a los odios con Te Deum que debían celebrarse en conmemoración del 10 de Agosto de 1899.

¿Quién ignora lo que entonces sucedió?

Todos sabemos que en aquel aniversario de un día de gloria para la Patria, las puertas de la Catedral de Quito se cerraron bajo fútiles pretextos, y el Gobierno recibió un desaire público, por efecto de la intransigencia clerical y con transgresión escandalosa de la ley por parte de los Sres. de la Curia.

Todos sabemos cuál fue el móvil, cuál el objeto de tan escandalosa conducta, y todos a una voz reprobamos el hecho como atentatorio a la dignidad del Gobierno y de la misma Nación.

Y con tales antecedentes, ¿qué pensar hoy sobre la pregunta insidiosa de la autoridad eclesiástica?

¿A qué venía semejante pregunta, siendo así que la Curia debía congregar a preparar todo para la asistencia?

¿No es esta conducta la más a propósito para tenerla como maliciosa, teniendo en cuenta los antecedentes?

¿Quién nos dice que no se preparaba un nuevo desaire al Gobierno?

¿Quién nos responde de que no se buscaba la vertebra de la asistencia para preparar ese desaire?

Y aún aban tomando tal suposición, no es evidente que entraña segunda y dudada intención la nota de la Curia? —No es incontestable que la duda en ella establecida, entraña una grave injuria contra la administración, ó por lo menos un espíritu de suspicacia, altamente impropio y censurable?

Y ante semejante actitud—¿cuál debía ser la respuesta del Sr. ministro?

Los términos enérgicos, al par que comedidos, en que está puesta la nota del Dr. Peralta, eran los únicos que cubían como respuesta a la provocación insidiosa de la Curia.

Y si el incidente resulta rabioso y desagradable, culpa es de quienes lo provocaron, y de nadie más.

Porque el Sr. Ministro Peralta estaba en la obligación de volver por el buen nombre del Gobierno, y ha cumplido con un sagrado deber al asumir una actitud que le honra y que debemos aplaudir en justicia y en conciencia.

No somos prodigos, ni mucho menos, en prestar aplausos; pero también sabemos hacer presente nuestra franca aprobación cuando llega el caso de un procedimiento que dice favorablemente de su autor y tiende a dejar bien sentada la dignidad nacional, ofendida por las pasiones de bandería.

No es de ahora, que el Clero venga hostilizando al Gobierno. Años es la historia de esa continuada guerra que le viene haciendo; guerra tanto más injusta cuanto que el Gobierno y el partido liberal buscaron siempre los medios de llegar a un acuerdo razonable con sus gratuitos enemigos.

Siempre anduvimos tras de la paz y en busca de la concordia; pero siempre también encontramos espíritus refractarios a nuestra obra de conciliación mutua, siempre recibimos insultos y denuestos a cambio de razones, en todo tiempo se nos hizo una guerra sorda y sin cuartel.

¿Cómo será, pues, posible, que el Gabinete permanezca sin protestar contra todo esto?

¿Es que acaso hemos perdido la dignidad, para que así se nos provoque impunemente; es que acaso la tolerancia destierra todo sentimiento de honor?

Bien pueden los señores de la Curia tomar como les parezca el incidente.

Ante el pueblo autoriano aparece frías el recuerdo de lo ocurrido el 10 de Agosto del año anterior. Y el pueblo y la sociedad ecuatoriana, sabrán apreciar lo que hoy ocurre como una consecuencia lógica de lo que pasó ayer.

ASISTENCIA OFICIAL

(DE "EL TELÉGRAFO")

No la hubo ayer a la misa solemne de bendición de ramos que se verificó en la Catedral, a las 10 a. m.

Se reunieron varias autoridades para asistir en corporación, pero luego desistieron, en cumplimiento de una nota pasada por el Ministro de Justicia Pública, en la que manifiesta que no había asistencia a dichas ceremonias en atención a la actitud hostil del Clero contra el Gobierno.

Los sucesos son recientes, y la conducta de los curas en las diversas poblaciones, como la del señor Arzobispo en la Capital, no puede haber sido más incorrecta; tanto, que el señor Calisto, lucó asído que quebrantara los lazos de cordialidad que debieran existir con el Plenipotenciario en Colombia. Lo demás la pasa al dominio de la historia y ella tendrá que decir en justicia que el señor González y Calisto, no ha procedido con la seriedad ni con la mesura que cumple a un Príncipe de la Iglesia; que no cumplió con su deber, porque jamás tuvo una voz de reprobación para los curas revoltosos, para los que hicieron las iglesias y los tabernáculos depósitos del parque con que se acaba de ensangrentar el suelo de la patria.

Y, como si ante la conciencia del señor Calisto y toda la Curia pesa la responsabilidad de tanta víctima inocente, como de ellos, para las oblationes que se deben hacer al Dios de paz, se solicita el concurso de aquellos que con refinada mala fe se ha considerado enemigos del Culto!

Correcta nos ha parecido la conducta del Gobierno al no asistir a las ceremonias religiosas y por ello felicitamos al Ministro del Culto, señor doctor Peralta.

Por Telegrafo

SERVICIO DE NUESTROS CORRESPONSIALES.

B. Iivar

Guaranda, Abril 4.

Sr. Director de "El Progreso"

Con motivo de que la casa de Gobierno amenaza ruina y corre riesgo los

emplados de las oficinas que allí existen, el Sr. Gobernador ha tomado en arrendamiento unas piezas en la casa Municipal de la plaza, para dichas oficinas.

Se ha reedificado el puente de Alpacas, al Sur de esta ciudad, cuyo paso era peligroso para los transeúntes.

Loja

Loja, Abril 4.

Sres. RR. de "El Progreso".

Con las impresiones del más justo entusiasmo, tengo a honra comunicar a UU. que este momento, las 7 p. m., se ha inaugurado el alumbrado eléctrico en esta ciudad, bajo los auspicios más halagüeños.

Al comunicar a UU. este fausto acontecimiento, me permito manifestar que, en el pueblo en donde imperan las instituciones liberales, el progreso material se impone con fuerza irresistible. Loja, que se halla en estas condiciones, se ufana de ser la primera ciudad del Ecuador que empieza a cosechar los óptimos frutos de la libertad.

Loja, Abril 4.

Se sabe de buen origen que el Ilmo. Obispo de Loja, Fray José María Massiá y Videla, residente en Lima, ha sentenciado las cuentas del ex colector eclesiástico, Sr. José D. Egnigren, absolviéndole absolutamente de graves cargos y fuertes alcances de que le hizo responsable el juez inferior, cuya sentencia ha sido echada por tierra de una sola pluma, por el Sr. Obispo.

En lo eclesiástico y muy por lo bajo se agita ahora la siguiente cuestión: una imagen del Señor de la Buena Esperanza, a la cual se le ha rendido siempre culto en la iglesia Matriz de Loja, se la quiere trasladar a la iglesia Catedral, y a este fin se ha alcanzado orden enérgico y terminante del Sr. Administrador Eclesiástico, para el Sr. Cura del Sagrario. Está apoyado por numerosas devotas y devotos; algunas personas gestaron la revocación de tal orden. Se asegura que hay quienes pretenden la traslación; que tienen a mutuo varios capitales de cofradía de la referida imagen y que pretieren entenderse directamente con la autoridad eclesiástica superior, que viene dando muchas pruebas de afecto y condescendencia, antes que con el Sr. Cura del Sagrario. Los devotos son de los de comparsa, es decir, de nuestros frailes de levita y emparentados con el susodicho ex-colector.

Barras, palas y más artículos de ferreteria, vende JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

ESCRITOR DE RAZA

Un hermano menor del publicista Vargas Vila ha publicado en Guayaquil un volumen con el título de *Bustos y Melallas*, recibido aquí por el último correo. Como lo reza el nombre, contiene el libro noticias, rápidas de algunos escritores de la nueva generación, casi todos ellos venezolanos. La redacción es excelente, como la mayor parte de los trabajos que hemos visto de la empresa de *El Cojo Ilustrado*. Contiene fotografías muy bonitas y de gran expresión.

No es poca empresa en J. Ignacio Vargas Vila salir a recorrer caminos por donde anduvo el autor de *Los Presidentes* y de *Flor del Fango*; más el que yo adelanté prometo hacer su camino aparte, y en este libro que tenemos a la vista se transparenta el escritor de raza, por el estilo y las ideas.

Bustos y melallas aparecieron con el pseudónimo de *David Montecarlo*, como pseudónimos de Méjico. Querí el joven escritor velar sus ensayos y no obligarse a muchas e inútil relaciones con sus relacionados. Débesele a esta extratramada el retrato de su pró-hermano, desde un punto de vista imparcial. Lo reproducimos, a sabiendas de que será del agrado de la juventud radical que tanto aprecia a J. M. Vargas Vila por sus luminosos escritos.

J. M. VARGAS VILA

Lo vi en Nueva York, una tarde de Primavera, vaporosa y azul como tarde tropical.

Tenia vehementes deseos de conocerlo, y algunos amigos míos me habían indicado el lugar preciso donde podría encontrarlo. Era este un cañal de la calle torce, ventilado y central, donde se veía muy bien y se conversaba sabroso.

Vargas Vila vaciaba las copas del espumoso licor como si estuviese tomando agua fresca.

Hablaba precipitadamente, sin detenerse, y las frases salían de sus labios, quejantes y enojadas; su dicción es fácil, armoniosa, costada de imágenes bellísimas y de enteras palabras. Imperaba sólo. Nadie usaba contradicción, y la sátira de su ingenio hería suavidad, sin distinción, a capricho propio.

Juzgaba autores a su autojo; citaba hombres y libros; decía cosas muy grandes y fatigadas muy nimias.

Sus ojos claros, expresivos, se movían constantemente y penetraban como agujas finísimas; pequeño de estatura, gordo, sanguíneo, pletórico de vida; frente ancha, hermosa, reveladora de pensamientos altos, cabellera negra y lustrosa; sonrisa desdeñosamente acerba, y movimientos felinos.

A cada momento se levantaba de la silla—con su levitón gris obscuro—nervioso, amargado; bebía sensualmente y luego se limpiaba los labios con suavidad como un gato de raza pura.

Conversaba de todo a grandes saltos, prodigando el elogio y esgrimiendo el dardo.

Uno de los compañeros contradijo incidentalmente al Maestro, y entonces fue cuando pude reconocer a Vargas Vila rebelde, indomable, violento. Hizo gigante su cuerpo pequeño, y se desbordó en un torrente de palabras flamantes, como lluvia de fuego; verbo de acero derretido lo dejaba caer, gota a gota, sobre la frente del contrario.

La explosión de su vanidad fue como la irrupción de un volcán; habló pomposamente de su nombre, de su reputación americana y de sus libros.

Vargas Vila y Juan de Dios Uribe—muerto Diógenes Arrieta—son indiscutiblemente los dos más elegantes prosadores de la nueva generación colombiana. Y como poetas en aquel noble país, se destacan de un modo incontestable Julio Flores, José Asunción Silva e Ismael Enrique Arceñiga.

Vargas Vila, ha producido en pocos años magníficas obras literarias, todas ellas impregnadas en su fondo de una acritud desesperante con sabor a pasiones desbordadas. Temperamento el suyo apasionado hasta la saciedad, no conoce los términos medios; ama la lucha recia como una imperiosa necesidad de su existencia. Armado siempre y deseoso de combatir, entra en pelea a la menor insinuación, y esgrime en ella todas sus armas con una desesperación de poseído.

El Partido Conservador de Colombia ha sido el blanco de sus cóleras rebeldes; Rafael Núñez fué el pedestal de su grandeza.

Periodista valiente y audaz, no dice sino liere, cada frase suya es una puñalada profunda asentada en el pecho a su adversario.

Radical apasionado en política, el liberalismo es de formar en el fondo es un conservador genuino, aristocrático y dominante.

Propagandista de principios democráticos, detesta las multitudes que manejan su blanca túnica de Artista—y ama el retraimiento. Vive sólo devorando libros, vigorizando fuerzas y concentrando odios!

Su estilo acerbo y palpitante, se resiente a veces por exuberancia de imágenes o fealdad de adjetivos; y esto lo hace en ocasiones decir cosas que mejor las hubiera callado.

Cuando se cree lesionado se desata como un río crecido, y strastra en sus ondas removidas cuanto a su paso encuentra; no hay dique que pueda contenerlo.

Tiene—como todos los temperamentos superiores—excelentes condiciones de pensador, y bien concentrados sus grandes defectos.

Artículos de fotografía vende JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

Por Correo

CARTA DE GUAYAQUIL

Especial para "El Progreso".

Marzo 28 de 1899.

Sr. Director:

La aparición de "El Progreso" ha sido saludada en Guayaquil con verdadero júbilo, pues que un diario más, significa otro jefe en la fuerza impulsora del progreso, un nuevo agente para el desarrollo de la idea que lleva a la sociedad por el camino de su perfeccionamiento. Se entiende que tal sucede cuando el diario es uno de aquellos órganos de la prensa, en cuyas columnas aparece el patriotismo como germen inspirador del pensamiento; cuando en sus artículos de propaganda se hebe la pura esencia de una política levantada, se aprende a sentir y a proceder conforme a los principios de las sanas doctrinas que redimen y engrandecen a los pueblos.

Después de larga y dolorosa época durante la cual se han sucedido tantas y tan diversas evoluciones políticas, parece que el Ecuador ha entrado al período del progreso práctico, cual es después de una larga y dolorosa elucubración, llena de amarguras y desengaños, llegara al

Crónica

Memorandum

SANTORAL.—Hoy miércoles, San Vicente Ferrer confesor.

LINEAS TELEGRÁFICAS.—Sur y Guayaquil francos; Norte hasta Tulcán.

BOTICAS DE TURNO.—En el presente mes está la Alemana.

FASES DE LA LUNA.—Cuarto menguante el día 3 a las 6 y 30 minutos de la mañana.

Conjunción el día 10 a las 1 y 9 minutos de la mañana.

Cuarto creciente el día 17 a las 5 y 43 minutos de la tarde.

Oposición el día 25 a las 2 y 28 minutos de la tarde.

Luctuoso aniversario

Hacer memoria de los valientes es justicia, y cuando ellos han muerto por defender nuestra idea, es a más de justicia, gratitud.

Hoy 5 de Abril, es un aniversario triste para los liberales.

En un día como hoy se inscribió con sangre un nombre más en el martirio de nuestro Partido: El Sargento Mayor Amador R. Viteri, fue fusilado bárbaramente en Guayaquil, el año de 1888.

Hacia un día espléndido. Una espesa multitud se dio desde las primeras horas de la mañana el cuartel de Artillería donde estaba el prisionero.

Las tres de la tarde; resoblaban los tambores y el mártir salió de su prisión, entre numerosa escolta, con paso firme, alta la mirada y el continente digno.

El verdugo estaba allí, á cuatro pasos, en las ventanas de la Comandancia, también se las fauces al olor de la sangre.

La víctima lo miró con desprecio y de sus labios surgieron dos apóstrofes hirientes, como su alma, candentes como la sangre que hervía en su cerebro.

El Tirano tuvo vergüenza, porque sobre su rostro cayeron como centellas las miradas del pueblo indignado que rugía, allí, á sus pies, y desapareció tras de las persianas.

El cortejo desfiló al són lúgubre de cajas y cornetas.

Viteri marchaba sereno entre dos frailes descalzos.

En todo el largo trayecto que recorrió, desde la Artillería hasta la plaza de Santo Domingo se detuvo dos ó tres veces, para hablar ó tomar algún refrigerio.

Llegado al lugar del suplicio, vivió á la libertad del Ecuador y el mismo, con su voz de valiente, empujando hacia su pecho los fueros de los asesinos. En seguida fue cadáver!

Viteri era liberal convencido, fue bravo en el combate y héroe en el patíbulo ¡Malditos los que le mataron!

Aquello fue atrocidad en ese drama que cometieron infamias sin cuento.

Viteri fue perdonado por el Consejo de Estado; se hicieron telegramas terminantes de Quito, para que se suspendiera la ejecución y Reinaldo Flores rompió los telegramas y precipitó á la víctima en los abismos de la muerte.

Aun más: hizo que el cortejo fúnebre desfilara por delante de la casa donde la esposa de Viteri atendía, entre lágrimas y sollozos, á su marido moribundo!

Corazón de bienal! Doblemos ya estas páginas de infamia en la historia del Partido Unión y Libertad, y limitemos á depositar una corona de siemprevivas en la tumba del Sargento Mayor A. Viteri, asesinado villanamente el 5 de Abril de 1888.

¡Paz sobre su tumba!

Identificación

El 20 del mes anterior se encontró un cadáver horriblemente mutilado en las márgenes del Machángara.

Del hecho dimos cuenta en esta hoja. Por entonces fue imposible hacer la identificación respectiva, á causa de haber desaparecido completamente la cabeza de ese despojo humano.

Mas, ayer se tuvo datos en la Comisaría 2ª, de que Reinaldo Vela, natural de Guaranda, había desaparecido.

El Comisario tuvo en seguida sospechas y ordenó la inmediata exhumación del cadáver á que hemos hecho referencia.

Las sospechas se confirmaron, pues los parientes de Reinaldo Vela reconocieron al punto.

Suponemos que se habrá instruido el correspondiente sumario para la averiguación de la muerte desastrosa de ese infeliz. No es temerario conjeturar que el crimen ha andado por allí.

Uniforme

Desde el domingo de pasena lucen los empleados de Policía un nuevo y elegante uniforme.

pondido abrieron los sus áreas para el sostenimiento de la revolución, convirtiendo los conventos en arsenales; arrojando lejos el Crucifijo y el Breviario, para empuñar el rifle; sustituyendo la oración piadosa, por los denuestos, por las injurias, por las calumnias; olvidando la predicación evangélica para dedicarse á las proclamas incendiarias...

Y todo esto se ha soportado, para todo esto hubo siempre una noble tolerancia, que tenía de resultarnos contra prodente.

¿Y quién nos dice que la Curia no preparaba hoy un nuevo desaire al Gobierno? Acaso la averiguación previa sobre la asistencia, no era lo bastante insidiosa para hacerlo crever a sí?

La Prensa de Guayaquil, y con la Prensa todo el pueblo, han aplaudido, pues, sincera y francamente la enérgica actitud del Sr. Ministro de Culto; reconociendo unánimes que tal era la conducta que correspondía observar en vista de los antecedentes.

Escandalizados, y con sobra de razón permanecemos aún, por los sangrientos sucesos de Buenavista, en la provincia de El Oro.

Parce imposible que semejantes hechos se realicen en el seno de un país civilizado. ¡Y qué comentarios podremos hacer á este respecto! El más profundo abatimiento sucede á la natural indignación que de nosotros se apodera ante semejantes atrocidades.

Los reportes de periódicos que le envié, contienen la relación exacta y desapasionada de lo sucedido, y no tengo nada que agregar á ella.

Sin más por hoy, señor Director, y prometiéndome enviarle informaciones variadas y continuas de lo que por acá ocurre, me es grata sus riberas de Ud. como su atento S. S.

El Corresponsal

Crímenes en Buenavista.

(De nuestros canjes)

(Conclusión)

Las autoridades tanto de El Oro como de esta ciudad, tienen ya multitud de documentos y cartas, que dan luz suficiente para la prosecución del sumario iniciado en Machala.

Esperamos que las autoridades cumplan su deber, castigando á todos los cabezallas.

El castigo debe ser pronto y ejemplar; la vindicta pública y la civilización lo exigen.

Ya el Gobierno ha dado sus órdenes de Quito, y ayer, á última hora, llegó el siguiente oficio:

El señor Ministro de Justicia en telegrama, fecha de ayer, me dice:—“Sirvase transcribir por oficio lo siguiente al señor Gobernador de El Oro.—Con justicia ha conternado á la sociedad el horrible crimen de que han sido víctimas en Buenavista el ciudadano Ramón Roberto Valdez y su familia. El Supremo Gobierno quiere que el castigo recaiga inmediato y seguro sobre los culpables. En consecuencia, procure Ud. la detención de los inculcados y comunique semanalmente á este Departamento el curso que siga la causa iniciada contra los culpables.—Su atento amigo.—Peralta.—Lo transcribo á usted para su conocimiento.—R. Cuello.”

El “Oro” me ha sido informado con independencia, y á las 8 p. m., atrajo al muelle principal.

En él vino el Señor Gobernador de El Oro, Coronel Enrique Morales Alfaro, quien inmediatamente se puso al habla con el Gobierno, y espera la orden de regresar con gente de línea.

Esta animada de las mejores intenciones para ayudar á la justicia, á fin de que sea recta é inextinguible.

Noticias diversas

Próximamente partirá para Panamá el señor Coronel Medardo Alfaro, quien lleva al Istmo una comisión de Gobierno.

—Se anuncia para fines del mes de Marzo, pasada la estación lluviosa, una nueva temporada taurina, ya que tan buena acogida tuvo en esta ciudad la del verano pasado.

El señor Antonio Moya recibió de Lima una estampa litografiada que se exhibirá para anunciar las corridas.

—Después de larga enfermedad, dejó de existir el señor Nicolás Izquierdo.

—El Sr. Miguel Angel Carpio que está nombrado para desempeñar el cargo de Cónsul del Ecuador en París, tomará pasaje en el vapor “Palena”.

—En el vapor que partió para el Sur, se embarcó y sigue viaje al Callao, el representante de los Tres Bemoles, señor Jorge Romero.

En el Callao irán á pisar los Tres Bemoles, la temporada de la Paz ua.

Vinas en uñotes, cognacs, uvas y cerezas, gran variedad donde JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

—Nos alegramos de ello; porque data grata ver últimamente á los guardias de la orden pública metidos en sus ponchos y sombreros de paja de anchas alas á los trajes libridos muy poco estéticos; soldados de cintura abajo y jinetes de cintura arriba. ¡No es verdad que aquello era lamentable!

Por la higiene.

En muchos lugares públicos se han formado, á causa del invierno, pantanos que despiden malísimo olor y ponen en grave peligro la salud de los que habitan por sus alrededores.

Es de todo punto necesario que la Municipalidad, á quien están encomendados la salud y bienestar del pueblo, extinga esos criaderos fecundos de enfermedades infecciosas.

Hé aquí dos de los sitios á que hemos aludido: carrera de Manabí, cuadra N° 2; carrera de Chile, cuadra N° 3.

Alameda

Dolorosa impresión recibimos, hace pocos días, al recorrer este, en otro tiempo, hermoso paseo público.

Aquello está en completo abandono.

Los laguitos llenos de aguas fangosas y putrefactas, las flores marchitas, los árboles secos y los prados amarillentos y con el césped demasiado crecido; las calles descuidadas; el pabellón ó kiosco, en ruina; el montículo que está en el ángulo izquierdo y posterior del paseo, descomulgado en su mayor parte.

¡Esto es desconsolador!

Si no los equivoquemos, hay un empleado, y con fuerte sueldo, que debe velar por la buena conservación de ese parque. ¿Por qué no cumple con su deber!

Es lamentable que por puntillismo simplemente dejemos que se arruine Alameda tan hermosa, muy superior, de todo en todo, á la tan ponderada de los Descalzos de Lima, y que ha costado buenos dineros á la Nación.

Ojalá el Sr. Gobernador nos atienda y dicte órdenes eficaces en el asunto.

Ocurrencias de Gedeón.

(INÉDITAS)

Pasa Gedeón con su padre por un almacén de ferretería, en cuya puerta está colgado un freno:

—Mira, papá: cómprame ese freno tan bonito.....

—Para qué quieres más frenos, condenado! No tienes ya dos!

—¡Cómprame, papá!..... que se me hace agua la boca.

Preguntas á Gedeón:

—Su sueldo de Ud. tiene algún título nobilitario!

—Es babilón!

—No, más es.....

—Tal vez duques!

—No; más es.....

—Marqués, acaso?

—No, más es: dinamarqués.

Gedeón acaba de llegar de Europa y sus amigos le rodean y le preguntan qué nuevos proyectos trae, qué nuevas industrias piensa establecer en el país; y él responde:

—Oh! una industria que me hará millonario!.....

—Cuál? le interrogan atónitos.

—Pues, nada: traigo sencillamente una máquina de hacer cerveza extranjera y..... abajo cerveza Campana, abajo cerveza Barbaría; y me tienen Ud., de la noche á la mañana, un Roschild.

Bolas maliciosas

Es falso lo que asegura “El Tiempo” de Guayaquil al asestar como verdadero que el Sr. Homero Morúa, se ha excusado de aceptar la Gobernación del Guayas, porque haya impuesto al Gobierno la condición de cambiar el personal del Ministerio.

Según datos que hemos obtenido de fuente fidedigna, la razón única en que el Sr. Morúa fundó su excusa consistió en un viaje que tiene preparado, desde ahora, para Europa.

Telegrama

Los Sres. Presidente, Vicepresidente y Ministros de Estado han recibido el telegrama, que se nos ha cedido para su publicación y que va en seguida:

Loja, 4 de Abril de 1899.

Sr. Presidente, Vicepresidente y Ministros de Estado.

Tengo á mucha honra recomendar á Uds. que hoy, á las 6 y 30 p. m. acaba de inaugurarse el alumbrado eléctrico público de esta ciudad, inauguración que se fe lejó dignamente con una pompa velada literaria. El éxito conseguido en esta empresa es completo y Loja se encuentra ufana, iluminada por los vividos destellos de la luz eléctrica.

Ayer no más sonó para este pueblo la hora de su libertad política, y ahora goza ya de las imponderables ventajas de uno de los grandes adelantos modernos.

¡Luz es el espacio; luz, más luz en la conciencia humana, y la regeneración

social habrá labrado la felicidad y en gran bienestar de los pueblos!.. Compatriota y amigo.

Gobernador.

ALQUILO UN PLAZO

CRISTOBAL A. PAZ

La Estudiantina Ecuatoriana. Ha nombrado el personal directivo siguiente: para Presidente, Vicepresidente, Tru. Stario, Subsecretario, Director y vocales los Sres. Julio Thomas, Elias Cevallos, José Garcia, Manuel Reyes, Amable Garcia, Abelardo Guerra, Pablo Vaca, y Arcides Guerra, respectivamente.

Ministerio de Hacienda. Se remitieron 12 mil acres, para el servicio de raciones, por el correo de hoy á la provincia de Imbabura.

Nombramientos. Se ha nombrado al Sr. Antonio Proaño miembro de la Junta de Hacienda, Comandancia de Armas.

Ascendió á sus inmediatos grados superiores al Capitán Federico Bueno y Tate, Victor M. Clavijo, pertenecientes á la Artillería “Bolívar”.

Dióse de baja al Capitán Manuel M. Alcívar; Tenientes Florentino P. Rojas y Octavio Remon, perteneciente al regimiento de caballería “Yaguachi” y á los soldados José Clavijo y José Vinuesa del Batallón N° 15 de Línea.

Oficina de Correos. Existe en esta oficina encomiendas rezagadas para las siguientes personas.

Carlos Y. Hidalgo, Angel D. Villa, ceses, Carmen B. de Fernández, Gabriela la Paredes, Ana Lucia Vela, Sr. D. Vicente Herrera, Presbítero José M. Espinoza, Alejandro Fraire, Horacio y Lázaro, Madre Superiora del Colegio de la Providencia y Estela García.

“El Contrabando” He aquí lo que trae “El Grito del Pueblo” acerca del folleto publicado últimamente por el Dr. A. Cárdenas.

Lo reproducimos con agrado, por referirse á una persona á quien estimamos muy de veras.

“El Contrabando”, es el título de un folleto publicado por el señor doctor Alejandro Cárdenas. Contiene una exposición sobre el asunto de la falsa compra-venta del Crucero chileno “Esmeralda”, acompañada de una vigorosa y lucida refutación á todos los cargos que le imputaran al Gobierno, especialmente á los que sirvieron de fundamento á la asociación formulada en la Convención del 96.

Es, é ábamo; y d'ch' pu liación, por el ofuscamiento de su autor de hablar cuando serenos los ánimos y apasiguadas la tormenta de las pasiones, que todo lo envenena y lo trastorna, pudiera flotar la verdad, el objetivo primordial de todo hombre de bien.

El Dr. Cárdenas plantea y discute la cuestión en el único campo que le corresponde en el campo del derecho internacional, en cuyos términos no habían sido los armamos con la espada de la ciencia; y con gran acopio de los más célebres autores en la materia; con numerosas citas históricas del uso arbitrario de banderas; con argumentos de lógica incontestable; con la ley en la mano, que es la base de todos sus razonamientos; explica, diserta, destina responsabilidades y comprueba lo que pudiera exigirse el más celoso patriotismo, ése bien entendido y fundado que detesta á la vocinglería y rechaza la especulación, aún cuando su forma no sea de las ridículas ni brechiercosas.—Inserta al último varios documentos de importancia, uno de ellos, la declaración del Consejo de Estado del 94, compuesto de personas de rito y pertenecientes á los varios bandos políticos; y otro, el auto de absolución definitiva expedido por la Corte Suprema de Justicia.

Es un interesante y prolijo trabajo que la historia la sabrá aprovechar con rectitud é imparcialidad, ya que él vá encaminado al esclarecimiento de un apantado contrato con que se escarceó á la Patria, como si por livi á ella tocarse la afrenta particular de empleados subalternos.

Una pluma jurídica-literaria digna de tan notable juriconsulto y distinguido polemista, uno de los más ilustres de nuestros oradores, cuya viadísimo no ha precisado: nuestro tiempo ni grandes esfuerzos, como ocurre cuando la verdad y la justicia están de parte.

Bien por el país bien por el señor doctor Cárdenas.—José Ricardo Aguirre.

Contraventuras. Fueron apresados ayer los siguientes, por pendencia 5, por embriaguez 16, por falta de trabajo personal. 4, por falta de cumplimiento de obra 2, por algazara y embriaguez 1, por orden del comisario Francisco M. López 1, por orden del Comisario Ricaarte 1.

